

Promesse violée

M. Borden disait le 17 janvier 1916, au parlement fédéral: "Parlant pendant les deux ou trois premiers mois de la guerre, j'ai clairement fait comprendre à la population canadienne que nous n'entendions pas établir de conscription. Je le déclare de nouveau explicitement." (Débats des Communes, 1916, page 26.)

Le 18 mai 1917, M. Borden annonçait la conscription pour 100.000 Canadiens.

Ainsi nos gouvernants tiennent leur parole !

* * *

Je n'ai jamais promis au gouvernement anglais d'imposer la conscription aux Canadiens, dit M. Borden. Mais il a promis aux Canadiens qu'il n'y aurait pas de conscription. Pour tenir la promesse qu'il n'a pas faite au gouvernement anglais, il viole celle qu'il a faite aux Canadiens.

Est-ce honnête ?

* * *

L'Inde, avec une population de 315 millions, n'a pas donné 400.000 hommes aux armées impériales. L'Inde n'a pas la conscription.

Le Canada, avec une population de 7.100.000 âmes, a fourni 450.000 soldats aux armées alliées.

Pourquoi la conscription au Canada, quand les Indes ne l'ont pas ?

* * *

L'Australie n'a pas la conscription. Consultée dans un referendum, elle l'a refusée.

Le Canada n'est pas consulté. Ses députés conscriptionnistes admettent que s'il y avait un referendum sur la conscription, elle serait battue.

Le peuple n'en veut pas. Mais il l'aura; Borden la veut.

* * *

Les profiteurs de guerre entassent des fortunes. Le peuple paiera la taxe du sang.